

# EL BIEN PUBLICO.



Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al todames en la Isla.

## Seccion de noticias.

Pamplona 24 de diciembre de 1875.

Poco interés ofrece la marcha de hoy; pero mi deseo de que ustedes estén al corriente de cuanto aquí se hace me mueve á escribirle, aun cuando sea brevemente. A las ocho montaban á caballo en la plaza de Tafalla los generales Campo, Blanco y Primo de Rivera con una parte de sus cuarteles generales y una escolta de caballería. Me uní tambien á ellos, y entre una niebla que no permitía distinguir los objetos á veinte pasos, salimos por la carretera que debia conducirnos á esta ciudad.

Detrás de nosotros seguia un convoy de un centenar de carros conduciendo provisiones para el ejército y géneros para el comercio. El viaje se ha hecho al paso hasta la venta de las Campanas. Allí se ha almorzado y continuamos luego la marcha, llegando á esta ciudad á las dos de la tarde. A medio kilómetro de las murallas hemos encontrado á los generales Loma, O'Ryan, Del Pino, Tello y algun otro que han salido á cumplimentar á los ilustres viajeros.

Entretanto la ciudadela hacia las salvas de estilo, las campanas tocaban á gloria, se disparaban cohetes y el vecindario colgaba los balcones. La multitud que se habia dado cita en los extramuros, victoreaba al general Martínez de Campos, que con su sonrisa característica devolvía afectuosamente los saludos al liberal pueblo de Pamplona.

Antes de penetrar en la ciudad, hemos visto formadas en parada á las tropas de la guarnicion, y el general Quesada, seguido de los demás compañeros se ha dirigido á revistarlas. El objeto que habia reunido á aquellas fuerzas era el de condecorar al frente del batallon, y bajo las banderas, á un soldado gastador del batallon de cazadores de Barbastro, que el 29 de julio, en la accion de Vitoria, se distinguió heroicamente, lo cual le ha hecho acreedor á la cruz laureada de San Fernando.

Así que ha terminado la revista, el general Quesada se ha adelantado á todo el cuartel general, y colocándose frente del batallon de Barbastro, ha dirigido á los soldados una sentida arenga relativa al acto que allí se iba á premiar.

Ha enaltecido elocuentemente el valor y heroismo del gastador en aquella jornada; ha dicho que se enorgullecía al reconocerlo así, y de mandar batallones que dan ejemplos de tanta bravura, con los cuales pronto seria un hecho la completa pacificacion de España; ha estimulado á todos á imitar el ejemplo de los de Barbastro, y ha terminado con un viva al Rey.

Delante del general Quesada estaba frente á las filas el soldado á que me refiero. Terminada la arenga, un oficial le ha colocado en el pecho tan honrosa y merecida condecoracion. El agraciado estaba pálido, convulso, ante aquella imponente ceremonia, y temblaba conmovido, él, que impávido y sereno, bajo un mortífero fuego que hacia retroceder á los mas osados, escaló una y mas veces la terrible posicion que se trataba de conquistar.

Cuantos presenciaban el acto estaban mudos por la emocion; pero al terminar, el entusiasmo ha estallado en aplausos y bravos al ver al general Quesada alargar la mano al bravo soldado y estrechársela con efusion.

Concluido el acto, penetramos en la ciudad por

la puerta de San Nicolás. El paseo que se encuentra á la entrada estaba adornado con mástiles que ondeaban banderas y gallardetes, ostentando escudos con estas y otras inscripciones: «Paz: fueros: libertad: Sagunto, Miravet, Cantavieja: Seo de Urgel: al ejército de Navarra: al restaurador de la monarquía legítima: al libertador de Pamplona,» etc.

La carrera hasta la casa ayuntamiento, frente de la cual se ha apeado el cuartel general, estaba cubierta de tropas y llena de curiosos. Los balcones atestados de señoras que agitaban sus pañuelos y saludaban á los generales.

Cada cual se ha retirado á su alojamiento y yo me he dedicado á recorrer la ciudad y á tomar algunas noticias.

Esta noche ha habido aquí iluminaciones y un «punk» con que los redactores del «Eco de Pamplona» han obsequiado en el Casino á los generales Campo, Primo de Rivera, Loma y Pino y al gobernador civil señor Etola.

A ella han tenido la galantería de invitarme mis compañeros de oficio, los cuales se habian propuesto, al mismo tiempo que dar á los generales una prueba de simpatía y afecto, proporcionarnos una especie de «Noche buena», hoy que en las comarcas pacíficas tan tradicional fiesta reúne en torno del hogar á las familias. Ha habido entusiastas brindis y mucha expansion y cordialidad.

Hace dos noches una faccion se ha acercado al pueblo de Barasoain, intermedio en la carretera de Tafalla, y se ha llevado á algunos individuos de la familia de un liberal, de profesion cafetero, despues de hacer añicos todo el ajuar del café, que constituía toda su hacienda. No lejos del pueblo encontraron á un campesino que guardaban unos cerdos y le asesinaron. Francamente, en materia de buenos sentimientos nada tienen que envidiar estos navarros á mis paisanos.—Suyo, Juan B. Fauró.

(«Imparcial.»)

Santander 25 de diciembre.

Los oficiales del primer batallon de infantería de Marina y parte del segundo celebraron anoche en el Hotel de los Americanos la Noche-Buena, obsequiando al propio tiempo al brigadier del cuerpo señor Suances. La mesa estaba ocupada por mas de sesenta cubiertos, y la cena fué servida espléndidamente. El Champagne y los vinos generosos corrieron en abundancia. No me fué posible concurrir á primera hora, y me presenté, acompañado del corresponsal del «Imparcial», señor Curros y Enriquez, poco antes de los brindis. Allí encontré congregados en fraternal festin á mis antiguos amigos de Alzuza, que al verme de nuevo entre ellos colmáronme de agasajos, y les di á conocer á mi compañero el señor Curros. Al punto nos obligaron á tomar asiento entre ellos, haciéndome partícipes de aquella fiesta de familia, ya que á todos la suerte nos tenia en aquel momento separados de la nuestra.

Destapado el Champagne, inauguró los brindis el capitán señor Baeza, brindando por el ejército en general y por la dinastía reinante. El que esto suscribe, brindó, acto seguido, por la oficialidad del primer batallon de infantería de Marina, que desde que empezó la guerra viene ocupando los puestos de mayor peligro, y por la prensa periódica liberal española, que desde sus redacciones como por medio

de sus representantes en el teatro de la guerra, contribuye con su propaganda y con su elocuencia á fomentar el estermio de los carlistas; terminado este brindis, todos los oficiales chocaron las copas á los gritos de «¡Viva la prensa liberal! ¡Viva el rey Alfonso XII!»

El teniente coronel señor Lara, ese bravo militar que fué el primero en poner la planta dentro de los atrincheramientos de Muñecas, hizo votos por la próxima y satisfactoria terminacion de las operaciones, por la prosperidad del brillante cuerpo de infantería de Marina.

El señor brigadier Suances, que mandará en Guipúzcoa la brigada de que forman parte los dos batallones de la espresada infantería, y que en varias ocasiones ha sabido batirse valientemente, estando á penas restablecido de la herida que recibió en Navarra, tomó la palabra para espresar los sentimientos que le animaban al tener el mando de tan aguerridas tropas, y la satisfaccion que tendrá de conducir á la victoria. Dirigióse despues á los dos humildes representantes de la prensa que tenia delante, brindó por ella y la envió un saludo tan elocuente como cariñoso.

El ilustrado comandante señor Tejeiro, hijo de Tarragona, respondió conmovido al recuerdo que un señor oficial evocara, de haber sido él quien, al frente del batallon, penetró en Viana. El señor Lara puede colocarse entre los jefes mas distinguidos de nuestro ejército. Dotado de vastísimos conocimientos, poseedor profundo del alemán, une á su ilustracion un valor poco comun y una serenidad imperturbable.

El nuevo coronel del batallon, señor Dueñas, hermano del jefe de marina del propio apellido, declaró, que si bien aun no podia envanecerse de haber figurado en ninguna accion de guerra junto á los soldados que ahora manda, esperaba dentro de poco tener que felicitarse de ver renovar al batallon sus lauros.

Otros oficiales, cuyo nombre no me es posible recordar, brindaron por diferentes conceptos en prosa y en verso. Uno de ellos repitió las frases del general Moriones, que con motivo de cierta operacion, dijo que el batallon primero habia avanzado con igual serenidad que en un campo de maniobras.

Todos estaban de pié, pasando de unos á otros los vasos y las botellas, cuando se reanudaron los brindis. El señor Curros y Enriquez lo hizo por el batallon y por las madres de todos los circunstantes, los brindis entusiastas por la prensa y por la libertad resonaron nuevamente. Yo volví á brindar para que antes de un mes, la infantería de Marina se haya cubierto de gloria en Arratsain y en San Marcos. Hubo tambien frases de compañerismo para el resto de la oficialidad, que ya se encuentra en Guipúzcoa.

Y entre abrazos, vivas y alborozo íntimo terminó ese banquete de hermanos, en que una sola idea animaba á todos, un solo sentimiento nos confundía, una comun suerte, un cierto modo nos ligaba. Muy avanzada era la hora en que cada cual marchó á su alojamiento, con el recuerdo indeleble de tan gratas horas.

¿Y el viaje á San Sebastián?

Esta mañana hemos recibido orden de embarcarnos á la una de la tarde. Por vigésima vez cerré la maleta y dispuse el equipaje. Al poco rato, una

contra-orden nos avisa de que el embarque será á las tres; pero todo depende de las noticias que recibamos de San Sebastian respecto al estado del mar.

Durante el almuerzo, el jefe de estado mayor ha dado lectura de un despacho del almirante señor Polo Bernabé y no concebido en términos muy categóricos. La mar menos gruesa, mas el desembarque en San Sebastian tan imposible como antes. Créese que la marea irá cediendo y que mañana podrá pasarse la barra sin peligro. Por poco que la marea ceda, esta tarde á las cinco nos embarcaremos en el vapor Princesa, que el general ha adoptado su última resolución, por ser de ruedas. Pero nada hay seguro hasta el momento mismo en que el buque zarpe.

Los caballos del cuartel general y los de los oficiales generales que le acompañan están embarcándose, en este momento á bordo del «Albertito» en el muelle del Maliaño.

Hace un sol hermoso: tenemos una temperatura de primavera. Una banda de música toca escogidas piezas en el muelle nuevo, y la concurrencia es numerosa y elegante.

Si partimos hoy y tengo tiempo lo anunciaré por telégrafo.—Saturnino Gimenez.

(«Crónica de Cataluña.»)

### BARCELONA 26 DE DICIEMBRE.

A las doce menos cuarto de la noche los pitos de los serenos han dado la señal de fuego en el distrito primero. Pronto ha corrido la voz de que ardía el edificio Palacio Real. Nos hemos trasladado á la plaza en que se halla el edificio y hemos visto que empezaban á subir llamaradas de fuego por la azotea del edificio. La parte que ardía era el lado frontizo á la plaza de las Ollas en el punto mas cercano al ángulo de la plaza de Palacio. Una espesa columna de humo, que se extendía por momentos sobre toda la cubierta del edificio indicaba claramente que el fuego se presentaba imponente y difícil de atajar, sobre todo con los débiles auxilios que se tenían en aquellos momentos. En efecto, algunos hombres recorrían el Palacio con antorchas encendidas no sabemos si para ver lo que habia que hacer ó si para salvar los documentos y papeles que allí se guardan.

El fuego se generalizaba con una rapidez asombrosa. La cubierta compuesta de caballetes de madera vieja y muy bien dispuesta para el fuego ardía en una gran extension. El puesto de las barandillas donde habia empezado el fuego, se hundió, cayendo sobre el techo del segundo piso en direccion al punto ocupado por la sala de subastas y el local donde funciona el Juzgado de primera instancia del distrito de Palacio. En la prevision de que el fuego no podria sofocarse se estaban extrayendo de los bajos del Palacio los documentos y papeles del Archivo del Real Patrimonio, uno de los mas ricos de España. No vimos ningun movimiento que indicase que se trabajara en salvar los libros del Registro civil, ni los expedientes de matrimonios, ni las causas y pleitos guardados en los juzgados de primera instancia.

Los muebles eran arrojados por los balcones. Los carabineros que ocupaban el segundo piso desalojaban rapidamente sus habitaciones y dependencias.

Los serenos redoblaban la señal de fuego. En todas partes se buscaban bombas, auxilios y medios de atajar el fuego. Los dependientes de la autoridad buscaban todas las casas particulares que tenían bomba para que acudiesen al punto indicado. Esfuerzos inútiles. El fuego crecía y no vimos esperanza de salvar casi nada. La plaza de Palacio estaba iluminada por los resplandores de aquella inmensa

hoguera. De todos los ángulos de la ciudad acudían vecinos, y desde la Rambla y otros puntos se veía en el cielo una claridad rojiza semejante al que produce una aurora boreal.

A eso de las doce y media se hacían esfuerzos para salvar los documentos del Registro civil y de los juzgados. Tuvieron lugar algunos desprendimientos y el fuego prendió en el primer piso tomando rápido incremento, al paso que se corría hacia la parte posterior del edificio. Los esfuerzos de los bomberos y de las fuerzas del ejército allí reunidas parecían en aquellos momentos impotentes para dominar al voraz elemento, viéndose de una manera evidente que para incendios de alguna magnitud son insuficientes los útiles con que cuenta la compañía de bomberos.

En el momento de entrar en máquina este número continúa el fuego en toda su intensidad, siendo frecuentes los derrumbamientos en el interior del edificio. Las autoridades están en su puesto dictando disposiciones. El público es numeroso en los alrededores del edificio, porque el incendio de este puede causar grandes perjuicios á Barcelona, atendido los muchos é importantes documentos guardados en el interior del palacio.

### IDEM 27.

La plaza de Palacio estuvo durante el día de ayer atestada de curiosos que en menos número continuaban ocupándola aún cuando escribimos estas líneas. A todos lados del edificio que principió á arder la penúltima noche hay muchos centinelas de infantería y caballería de ejército, que mantienen al público á larga distancia y no permiten acercarse al palacio sino á quienes por su posición oficial ó por otras circunstancias pueden ser en él de alguna utilidad. Los bomberos han trabajado sin cesar día y noche y no han podido retirarse todavía, porque el voraz elemento, aunque dominado hasta cierto punto, no se ha extinguido todavía.

Esta mañana hemos visto al señor Molina, juez de San Beltran, con escribanos y alguaciles ocupados en recoger legajos y papeles sueltos que estaban deparados en los bajos de la escalera del Gobierno civil. Allí los habia de casi todos los Juzgados, á excepcion del de los Afueras, que parece haberlo perdido todo.

La actividad, y, puede decirse la abnegacion de algunos funcionarios y otros que no lo son es digna de elogio. A actos de verdadero heroismo llevados á cabo por quienes no han medido de seguro la inmensidad del peligro á que se exponían, se ha debido el que se salvaran muchos documentos que de otro modo habrían sido pasto de las llamas.

El edificio presenta hoy un aspecto lastimoso. Por el exterior de sus cuatro fachadas ofrece otros tantos paredones con sus correspondientes aberturas, no pocas sin cristales y casi todas ennegrecidas por el humo, á través de los cuales se ve la bóveda celeste. En alguna seccion de dichas paredes empiezan á notarse resquebrajaduras y algunas señales de que principian á cuarterarse.

A las diez de la mañana no quedaba otro techo que el del piso principal y aun este habia experimentado ya algun hundimiento por la parte de la plaza de las Ollas en la que hemos visto una bóveda derrumbada. A la misma hora hemos penetrado en el palacio por la puerta de la fachada trasera.

Los bomberos continuaban trabajando con las bombas, y á cada paso se percibían nuevos desprendimientos interiores que hacían resonar las bóvedas. Aun cuando de distintos lados del edificio salía humo, el fuego parecia localizado en la parte contigua á la calle de Tras Palacio. Un bombero colocado en lo alto de una escalera dirigía una manguera

hacia donde se daba á conocer la existencia del fuego, y hemos podido observar que este producía algunas llamaradas en un departamento de la parte del Paseo de la Aduana.

El patio interior estaba completamente despejado y desde el mismo se veían mejor que desde fuera las ruinas y todo lo que va quedando destruido. Parece que la desaparicion de las crujias deja desligadas las paredes principales, de modo que no sería extraño que alguna de ellas se viniera abajo. Creemos sin embargo, que las personas competentes habrán tenido en cuenta el peligro y que evitarán las desgracias que pudiera ocasionar.

Al hablar del aspecto que presentan las ruinas del que fué palacio Real, desde el exterior, olvidamos consignar que el reloj de la fachada principal siguió su marcha, á pesar del incendio, hasta las dos y cuarto de la madrugada, en que el fuego alcanzó á la máquina, destruyéndola y haciéndola caer con lo demás del edificio.

El deseo de no querer privar á nuestros lectores de las noticias que vamos adquiriendo, hace que se note en nuestra relacion cierta incoherencia que no dudamos nos dispensarán.

A las nueve de la mañana de ayer se salvaron los archivos de los juzgados municipales de los distritos de San Pedro y Pino, esto es, todo lo judicial, los libros del Registro civil correspondientes á los registros de nacimientos y defunciones, ciudadanía y matrimonios civiles, los libros de transcripciones de matrimonios canónicos y los legajos de expedientes matrimoniales y de partidas de matrimonio transcritas. A las cuatro de la tarde se salvó el archivo del Juzgado municipal de San Beltran ó sea todo lo referente al Registro civil y á los actos de conciliacion, juicios verbales y de faltas.

Creemos que el Juzgado de primera instancia de San Beltran pudo salvar tambien los pleitos y causas que tenía en su despacho.

El archivo del Real patrimonio se ha salvado íntegro y los números ó legajos de documentos antiquísimos allí atesorados se depositaron en el gobierno civil. El archivero, señor Moner, estuvo desde los primeros momentos á la altura de las circunstancias y comprendiendo que lo primero era salvar los documentos que tenía bajo su custodia, no vaciló en romper rejillas ni derribar lo necesario para dar fácil salida y comunicacion pronta y cómoda á los que trasladaban los papeles del palacio al Gobierno de provincia.

Vamos ahora á referir como se salvaron los registros y documentos de los Juzgados municipales. A las nueve de la mañana todo el mundo creía imposible la salvacion de los documentos de los Juzgados municipales. Estaban allí las autoridades. Uno de los secretarios del Juzgado municipal de San Pedro, don José Quintana, observó que las cortinas del salon de matrimonios se movían agitadas por el aire y de esta y otras señales dedujo que allí no habia penetrado el fuego. El señor Quintana se presentó á las autoridades pidiéndolas que le dejaran subir allí para salvar el registro civil. Todas opinaron en contra en vista del parecer del arquitecto, que creía peligraban las vidas de los que subieran allí. Hicieron reflexiones al señor Quintana, pero éste, despreciando el peligro, manifestó decididamente que estaba resuelto á perecer ó salvar los registros.

A este ofrecimiento siguió el jefe de bomberos de S. Martín de Provensals don Antonio Servat y otros individuos de aquel cuerpo que quisieron compartir con el señor Quintana la gloria que iban á alcanzar. Arrimóse una escalera al primer piso y subió el primero un dependiente de las oficinas de obrería municipal, cuyo nombre sentimos ignorar.

Abiertos los balcones vióse que todo estaba intacto. Rompiéronse las puertas y se arrojaron por los balcones los libros y papeles de San Pedro. Subió luego el señor Giribet secretario habilitado del Pino, y ayudó á salvar el archivo de su juzgado: en este departamento ardian ya las puertas y fué preciso correr mas peligro. El mobiliario de los Juzgados también se salvó. A las cuatro de la tarde se salvó el archivo de San Beltrán por un procedimiento análogo: gracias á las excitaciones del señor Quintana y á la resolución del juez municipal señor Brugada, penetróse en el local por el patio interior arrimando escalas á los balcones.

El Juzgado municipal del distrito de Palacio pudo salvar bastantes legajos y libros. Su registro civil es el que mas ha sufrido. Si es exacto lo que se nos dice el Juez municipal de este distrito, señor Torrabadella, se presentó en su juzgado la noche misma del siniestro y pudo salvar los legajos que dejamos dicho.

También se salvó todo el mobiliario del salon de matrimonios. Salváronse las mesas del Centro de contratacion de cereales.

En otro número continuaremos ocupándonos de este incendio; haremos las reflexiones que se nos ocurren y que á nuestro juicio las autoridades deben tener presentes. Hoy empero nos creemos en el deber de felicitar á cuantos han contribuido á salvar el registro civil, y en especial al señor Quintana, á cuya noble y valerosa iniciativa debe Barcelona un importantísimo servicio.

(«Imprenta.»)

En breve se publicará un decreto modificando el que rige respecto de las condiciones de los inspectores de instruccion pública, á fin de que uno de los cinco sea de libre eleccion.

El señor ministro de fomento llevará á las Cortes un proyecto general de instruccion pública.

Granada 27.—Ayer tuvo efecto, por disposicion del gobernador civil, la modificacion del ayuntamiento de esta ciudad, quedando formado así de hombres de todos matices monárquicos. Algunos concejales, amigos del alcalde saliente, han anunciado sus dimisiones.—R.

Anoche llegó sin novedad á San Sebastian el general Moriones.

Hoy ha presentado el señor Alonso Martínez al señor ministro de la guerra una esposición de varias esposas de soldados con hijos, que verificaron su matrimonio civil con posterioridad al decreto de 18 de julio de 1874, en solicitud de que se espida á sus maridos la licencia absoluta siempre que justifiquen por medio de certificacion librada por el juzgado municipal en que se efectuaron los casamientos, que á la mencionada fecha del 18 de julio tenían ya incoado el espediente matrimonial.

### Crónica Local.

La compañía italiana pone en escena esta noche la ópera «Poliuto» y para mañana domingo «Crispino é la Comare.»

El martes próximo se pondrá en escena la ópera «Lucía di Lamermoor.»

Ya se está ensayando «La Favorita» que irá á la escena á la mayor brevedad posible.

Con la funcion de mañana termina el segundo abono de diez funciones abriéndose otro de diez siendo la primera del tercero la funcion del martes.

\*\*\*

En el número próximo empezaremos á destinar una parte de nuestro periódico en forma

de folleto de 8 páginas para dar cabida á la linda novela «La Baronesa del Soto.» original de nuestro querido amigo don José M.<sup>o</sup> Orozco, que tantas veces ha favorecido las columnas de nuestro periódico con bellas poesias y artículos de costumbre.

\*\*\*

Segun nos escriben, nuestro prelado señor Mercader que actualmente se halla en Barcelona el dia de Navidad ofició en la misa mayor en la iglesia de Belen de aquella ciudad, y el siguiente dia honró con su presencia la funcion religiosa que anualmente celebra el Colegio de Notarios á su patron San Juan Evangelista á la cual fué invitado, acompañándole Su Ilma. de aquella diócesi, ocupando ambos un lugar preferente en el presbiterio.

Concluido el sermón dió este último la bendicion episcopal y al terminar la misa la dió nuestro Obispo.

\*

En el sorteo de la Loteria nacional celebrado el dia 23 de diciembre han salido premiados los billetes expendidos en esta ciudad cuya numeracion es la siguiente:

Núms.	4719	con	2500	pesetas
	5162	con	500	»
	7202	con	500	»
	7204	con	2500	»
	7584	con	2500	»
	10840	con	2500	»
	17522	con	500	»

\*\*\*

Segun los datos que nos hemos procurado, resulta que en el juzgado municipal de este distrito se han inscrito durante el año último de 1875; á saber:

Matrimonios, celebrados canónicamente.	116
Id. id. civilmente. . .	17
Total . . . . .	133
Nacimientos. . . . .	407
Defunciones. . . . .	313

Nota:—En el número de defunciones van comprendidas treinta, que se refieren, 14 á individuos de la guarnicion de esta plaza: 15 á prisioneros carlistas del depósito de la fortaleza de Isabel II; y una, á un militar muerto en campaña.

\*

#### COMISION MUNICIPAL DE BENEFICENCIA.

Sorteo de dos cerdos á favor de los establecimientos de Beneficencia.

1.<sup>a</sup> suerte. Un cerdo de peso de 120 Kilogramos.—Número 401.

2.<sup>a</sup> suerte. Un cerdo de peso de unos 100 id.—Número 1,653

3.<sup>a</sup> suerte. Con 93 pesetas 75 céntimos.—Número 906.

Aproximacion á la 1.<sup>a</sup> suerte.—Núms. 400 y 402.  
Aproximacion á la 2.<sup>a</sup> suerte.—Núms. 1,652 y 1,654.

Se han expendido 2,500 cédulas, por lo tanto se dan las tres cuartas partes en efectivo del producto del exceso. Mahon 31 diciembre de 1875.—El Secretario de la Comision de Beneficencia, Andrés Corantí.

\*

De la «Revista Quincenal de los señores Lopez, Pons y Compañía:

Habana, 4 de Diciembre de 1875.

Como avisamos por nuestra correspondencia del 25 de Noviembre próximo pasado, el dia 26 fué el despacho de la Aduana del calzado que condujeron los vapores «María» y correo, no habiendo habido la animacion que nos prometíamos por la baja que tuvo el premio del oro el mismo dia, quedando los compradores en espera de ver el tipo á que se fijaba. Habiendo continuado la baja, en los dias siguientes se mantuvieron quietos, comprando tan

solo lo estrictamente necesario para el detall. Afirmandose otra vez el cambio que ha subido en estos dias con la misma rapidez como bajó, esperamos se decidirán á comprar los peleteros, máxime teniendo ya algunas órdenes del interior que hasta el presente habian faltado.

La existencia en primeras manos no es tan crecida como á principios de Noviembre y acreciéndose la época de mayor consumo en este país creemos que este mes ó en el entrante se podrá realizar toda á mejores precios de los que actualmente se consiguen.

Tienen bastante demanda los botines de becerro entero de buena clase, anecho, sin punta dura y se obtiene por ellos resultados satisfactorios.

Los botines para niño, de becerro con cañas de cabritilla ó paño, siendo buena clase tienen también regular aceptacion.

Son solicitados los zapatos de becerro anchos y dobles de buena clase, tanto para hombre como para niño.

Igualmente tienen alguna demanda los botines de becerro y cabritilla punta dura suela ancha pespunteada á la Provencal y con tornillos, obteniendo regulares precios las cajas que llegan, hasta ahora en corto número.

Son de fácil realizacion los botines de búfalo con cañas de paño ó cabritilla y los de becerro entero.

Escasean bastante en plaza los botines de charol entero, charol con cañas de cabritilla y los con cañas de paño para hombre, siendo de difícil venta los para niño.

El cable habrá comunicado la sensible desgracia ocurrida en el naufragio del vapor español «Alegria» en la entrada de Puerto-Rico, siendo doblemente sensible por los perjuicios que sin duda recibirán casi todos los cargadores por la fatal costumbre de no cubrirse del riesgo marítimo. No se conocen aun los pormenores del siniestro; pero nos han comunicado por telégrafo nuestros corresponsales de aquella Antilla, que el vapor estaba completamente destrozado y la carga perdida.

Dentro de breves dias esperamos recibir pormenores y si algo se puede salvar haremos de modo que los intereses de nuestros remitentes salgan lo menos perjudicados que se pueda. Siendo la entrada de Puerto-Rico muy mala, creemos seria conveniente que aseguraran las mercancías embarcadas en los vapores que hacen aquella escala, para evitar la repeticion de un suceso tan desagradable.

## TEATRO.

FUNCION PARA HOY SABADO  
1.<sup>o</sup> DE ENERO DE 1876.

9.<sup>o</sup> de abono. 2.<sup>o</sup> Serie.

Se pondrá en escena la ópera seria en 3 actos del maestro Donizetti titulada

## POLIUTO.

En el intermedio del primer al segundo acto se cantará el terceto de la ópera

## I LOMBARDI.

FUNCION PARA MAÑANA  
DOMINGO 2 DE ENERO DE 1876.

Se pondrá en escena la ópera bufa del maestro Ricci titulada

## CRISPINO É LA COMARE.

Se empezará á las 8 en punto.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

#### LA CIRCUNCISION DEL SEÑOR.

#### CULTOS.

Coate de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

Continúan en la Parróquia las devotas 40 horas que el Apostolado de la Oracion dedica anualmente al S. Corazon de Jesus, esta mañana a las 7 se espone S. D. M. y luego la misa de comunión con pláticas de preparacion y accion de gracias; á la misa mayor predicará del propio Misterio D. Narciso Panedas Pbro. Por la tarde despues de visperas seguirá un devoto ejercicio y á las 5 trisagio, sermon por el Dr. Ildefonso Hernandez, y al anohecer D. Antonio Orfila Pbro. y se dará fin con la procesion y Bendición.

En el Cármen mañana despues de visperas hará el pagenirico de S. Antonio de Padua D. F. de A. Arbona Pbro vicario.

### Santo de mañana.

San Isidoro obispo y mártir y Santa Teodora.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 30.

De Barcelona en un dia vapor correo Menorca cap. don Antonio Victori con 21 trips, 38 pas. y varios efecs. y la correspondencia.

De Palma en 5 dias laud Providencia pat. Pedro Rotger con 5 trips, trigo y efectos.

Despachados el 31.

Para Barcelona vapor correo Menorca con la correspondencia y 21 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 7 horas, y 21 minutos de la mañana. —Pónese á las 4 horas, y 47 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 10 horas, y 33 minutos de la mañana. —Pónese á las 10 horas, y 25 minutos de la noche.

## Anuncios.

### Administracion-Depositaria de Hacienda pública de Menorca.

En virtud de lo dispuesto por la Superioridad, el dia 1.º de Enero próximo deben ponerse en circulacion nuevos tipos de papel seliado, pagarés de bienes nacionales, sellos sueltos para pólizas de seguros, títulos y acciones de banco y para recibos y cuentas; quedando fuera de uso las emisiones que en la actualidad circulan. Tambien se cangearán por las que ostentan el busto de S. M. el Rey, las targetas postales que tienen el lema de república española y las que á estas reemplazaron con sello de escudo de armas y corona moral.

El cange tendrá efecto en esta ciudad en el estanco calle de la Arravaleta todos los dias de sol á sol desde el primero al 20 inclusive de Enero entrante; y en los demas pueblos de la isla en las espendurias de dichos efectos timbrados durante el mismo período y horas citadas. Todo el papel que los particulares presenten al cange deberá llevar el nombre y rúbrica del interesado, con una nota que haga constar su domicilio, número y fecha de su cédula personal que exhibirá al encargado del cange. Los sellos sueltos que se presenten con igual obgeto se pegarán con separacion de clases y precios en hojas de papel blanco, en las que se harán constar los mismos requisitos. Las corporaciones que presenten efectos al cange estamparán el timbre que acostumbren usar.—Mahon 31 Diciembre 1875.—Francisco Vinent y Vives.

## Casino Circo Industrial.

Se convoca Junta General extraordinaria para el sábado 1.º de Enero de 3 á 4 de la tarde para la renovacion de la mitad de la junta segun previene el artículo 30 del Reglamento vigente.

Mahon 30 Diciembre 1875.—El presidente interino, Antonio Rotger.

## Para vender.

Lo está una casa situada en Alayor calle del Horno núm. 16. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en Mahon calle de Isabel II núm. 48. Todos los documentos necesarios para formalizar la venta de toda la casa se hallan en poder del notario Don Nicolás Orfila.

## Pérdida.

El dia de Navidad se perdió una BOLSITA DE PLATA con las iniciales M. B. La persona que la presente en esta imprenta Bastion 39 se le dará la gratificacion de 20 reales.

## En venta.

Lo está en pública licitacion el predio «Son Sans.» de cabida de 27 cuarteras y 3 barcillas, sembradio situado en el término de Ciudadela. El remate tendrá lugar simultaneamente en Mahon y Ciudadela el viernes 7 de Enero de 1876, á las doce de la mañana, en la plaza de la Constitucion de una y otra ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto á saber: en Ciudadela, en casa D. Miguel Roselló y Arguimbau, y en Mahon en casa de D. Nicolás Orfila y Caules, Notario.

## Sirviente.

Uno que desearia encontrar colocacion en clase de sirviente. Informarán Esplanada, 19.

## COMISION.

Se gestiona la compra de valores del Estado, obligaciones de ferro-carriles etc. y la venta y cobro de toda clase de cupones, garantizando los valores que se confien.

## AL CONTADO.

Compra de cupones, interior y exterior, Bonos del Tesoro, recibos del empréstito de 175 millones, títulos de la Peninsular, Banco de Economías, Crédito Comercial y Banco de Prevision.

D. Antonio Blanc, Bastion 33.—De 9 á 12.

## VINO TINTO

de buena cualidad por ser de viña vieja á 6 y medio reales cuarters y medios cuarters. Tan solo por estas fiestas.

## HIGOS SECOS,

por arrobas y medias arrobas á 5 cénts. la libra; y por libras á 6 cénts. Pescadería 24.

Una señora que vive calle de Buen-aire número ocho, desearia dar lecciones de italiano, dibujo natural, miniatura sobre marfil, guitarra música y canto á precios sumamente módicos.

## Para Felanix.

Balandra de esta matrícula «Virgen del Cármen» su capitan D. Juan Prieto. Admite cargo á flete de ida y vuelta y pasajeros. Lo despacha el mismo capitan, Pescadería núm.º 24.

23. Calle Nueva. 23.

## ¡OJO OJO MAHON!

Aprovechad tan propicia ocasion.

Gran baratura de toda clase de géneros de seda, lana, hilo y algodón tan solo por 5 dias.

### PRECIO DE ALGUNOS ARTICULOS.

Una mantilla muselina lana.	8 rs. vn.
Id. id. tul.	16 »
Id. id. granadina superior.	24 »
Un corte pantalon de á 12 palmos.	7 »
Cuellos puro hilo.	2 »
Puños id. id.	4 »
Un corte de vestido de merino pobre.	16 »
Un refajo p lfa de 14 palmos.	10 »
Lanas para vestido de señora á 4, 5, 6, 8 y 10 rs. vn. cana.	
Tatranes mezcla.	5 »

Id. lana dulce para batas de señora y caballero á 16, 20, 24.

Lienzos á 4, 5, 6, 7, 8 hasta 20 rs. cana.

Camisetas algodón 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. una.

Pañuelos abrigos de 6¼ 7¼ 8¼ 9¼ de 4 á 60 rs.

Y un variado surtido de bayetas de todos colores, merinos, listas, madapolanes, percalinas, indianas de todas clases y un brillante surtido de pañuelos de seda, lana, hilo y algodón y todos cuantos géneros el comprador pueda desear á precios sumamente limitados.

## VINOS GENEROSOS.

Pureza y superioridad.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel, Pajarete, Lágrima, rica Manzanilla de San Lúcar, Madera, Jerez, Jerez muy superior y le gítimo Champagne.

Plaza de la Constitucion.

## AVISO.

En las obras de construccion de la nueva carretera emprendidas entre Mercadal y Ferrerías se admitirán todos los peones, barreneros y carros que se presenten á solicitar trabajo.

## Devocionarios.

Se han recibido de ricos y elegantes y á precios sumamente módicos.

Librería Mahonesa calle de la Arravaleta.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.